

machete. Los infantes se replegaron á vista de este movimiento, y con un sencillo cuadro esperaron á los furiosos á la bayoneta, sin fuego por una ni otra parte; pero luego que probaron los enemigos las bayonetas y vieron la firmeza que no esperaban, principiaron á retirarse, y los míos á usar de sus fuegos y á desenvolverse seguidamente, formando tres guerrillas con sus reservas y ganando terreno. A este tiempo llegó el capitán de granaderos D. Nicolás del Cueto con un refuerzo de treinta hombres, y debía seguirle Rafols con la tropa de su batallón que había principiado á reunirse en el campo, aunque molestado del viage de Orizava; pero al salir del cerco de Coscoma-tepec se encontró con una división de Bravo de trescientos á cuatrocientos infantes, con los que sin duda trataba de escaparse reuniéndose á su protector Machorro. Rafols con sus valientes rompió un fuego vivo, obligándolo á retirarse dentro de poco tiempo, contribuyendo

á que su retirada fuese con precipitación un destacamento que repentinamente organizó el subteniente de Tlaxcala D. Manuel Zorrilla, como de Asturias, americano y de su cuerpo, cayendo por la derecha de Rafols á la entrada del mismo pueblo sobre el enemigo, obligándolo á dejar muertos veinte hombres que trasportaban á hombros: por manera que el día que debía ser de mayor conflicto para nosotros, fué el más ruinoso para los enemigos. Habiendo desaparecido Machorro, se replegaron todas las partidas, y establecida la línea en todos los puntos de mi atención, procuré que la tropa tomase algún alimento del corto socorro que me trajo Rafols.

Muy satisfecha la tropa de las fatigas de aquel día, y tranquilizado su espíritu con la noticia de que dentro de uno ó dos debía llegar el Sr. Aguila con artillería de mayor calibre, refuerzo de tropa y municiones, calmó sus cuidados y mis desvelos.

## NUMERO 85.

**Causa formada al indio José Andrés, prisionero de la isla de Mescala, dando noticias de la fortificación y armamento de la fortaleza.—14 de Octubre.**

Jose Andres Indio Natural de San Pedro Chican aprendido por Votes de este surgidero en la noche del 14 de Setiembre de 1813, requerido vaxo la religion del juramento de decir verdad en lo que fuere preguntado prometió hacerlo así, y

Preguntado Quien es el Comandante de la Isla y como se llama Dijo: Que es un Fraile Franciscano, que no save su nombre, que este lo pidieron los Pueblos de Mescala y San Pedro Chican, y parece que Morillo ha quedado de su segundo. El Padre ha venido dela junta delos reyes mandado por el Comandante Bargas.

Preguntado Que numero de Fusiles tienen en la Isla Dijo: que tenían 27: y que pasaron 22 que le quitaron al Cura Alvarez, que aunque habia mas los han llevado a componer a los Reyes y aun no han vuelto.

Preguntado Quantos Cañones tienen y de que tamaño Dijo: que habia ocho y dos que le quitaron al Cura Alvarez y pasaron por San Pedro Chican ala Isla componen el numero de 10, los mas son de a 2 segun se esplica, pero hay entre ellos uno que llaman Culebrina y tiene mas de una brazada de Largo, se deduce podra ser de a 18: este se rebento antes de ayer haciendo fuego a los Botes como una ter-

cia de la boca que al momento se la cortaron y la compusieron, mas dijo el artillero que estaba disparando, que si seguian dando fuego se rebentaria todo por lo mal hecho que esta: otros dos cortos y bocones que llaman obuses, y el grandecito que tomaron al cura que dice tiene mas de una vara de Largo, seguramente sera de a quatro.

Preguntado Quantos Cajones de Municiones de Cañon, de fusil, Polvora & Dijo: que para el Cañon grande hay dos cajones uno con cartuchos y valas y otro con metralla: las balas y cartuchos son de 50 á 60 y los racimos de Metralla otros tantos: los demas cañones tiene cada uno su cajon con siete balas y setenta racimos de Metralla: para fusil hay dos cajones de cartuchos del tamaño de los nuestros de a 1600: Polvora no tienen ninguna suelta pues se les á acavado el salitre y ya no la hacen.

Preguntado Que numero de lanzas y Machetes tienen Dijo: que habra como cien Lanzas y 25 Machetes.

Preguntado Quantos hombres hay de razon vestidos de uniforme Dijo: que solo dos artilleros pues los demas que habia se han fugado y en su lugar han puesto diez Indios a cada cañon.

Preguntado Quantos hombres hay entre todos Dijo: que habra por lo que á oido decir de 600 á 700 hombres y mil entre Mujeres muchachos y criaturas.

Preguntado Quantas Canoas tienen y si estan haciendo algunas nuevas Dijo: que no sabe esten haciendo Canoas por ninguna parte; que en la Isla hay como cinquenta grandes y otras tantas chicas que aunque tenían mas, varias se han podrido y otras las á hecho pedazos el agua entre las cercas.

Preguntado Quantas cercas hay cubiertas del agua y si han hecho alguna nueva Dijo: que dos ha cubierto el agua y otra que hicieron atras casi la á tumbado toda por varios parajes: en la pendiente del cerrito han formado otra que tiene una vara de ancho y como dos de alto.

Preguntado Si tiene mucho maíz frijol & Dijo: que maíz no tienen y solo muy poco trigo, pues apenas les alcanza una quartilla para

toda una semana: frijol muy poco, solo sal hay como 10 fanegas.

Preguntado Si tienen en la costa de Tizapan algun paraje donde hayan juntado mucho trigo, maíz frijol & Dijo: que ayer tarde habian ido las canoas á Tizapan a traer trigo y que se volvieron sin nada por que nuestras tropas estaban allí: que dias pasados venia una canoa cargada de frijol un tercio de Lanzas y y otro de Lazos y que se volteó en medio dela Laguna y lo perdieron todo: que no sabe si hay junta alguna cantidad de trigo, y que solo si ha visto que el Fraile le escribió al administrador de Tizapan y á Mireles para que se lo manden.

Preguntado De donde es Mireles, adonde vive, y en que paraje se halla Dijo: que esta en unos ranchos junto ala Hacienda de Tizapan, que este no manda mas que carnes del ganado de un tal D. Ignacio Basaura que esta en Guadalajara. El trigo lo manda el administrador de Tisapan.

Preguntado Si en la Isla tienen ganado, cerdos Toros & Dijo: que ayer les mando D. Jose Maria Mireles 15 Toros muertos: hay solo dos carneros, 20 cerdos, 2 cavallos y muchas gallinas y pollos.

Preguntado Si hay amas de estos dos quien los surta de la otra costa, de Maíz frijol & Dijo: que no, por que Macias y Bargas ya no mandan nada.

Preguntado Si en la otra costa de Palo alto, La pasion & tiene siembras ó ganado pastando Dijo: que por Palo alto tienen algunas siembras de maíz, y una manadita de Borregas pastando.

Preguntado A quien reconoce el Fraile por General y de donde vienen los correos Dijo: que aun tal Bargas que esta en los Reyes y que los correos vienen de allí todos embarcandose por Palo alto.

Preguntado Que Capitan fue el que vino a tomar las alturas de Mescala y con que objeto Dijo: que se llama Julian Navarro, que vino ala Isla despachado por Macias el dela palma a peticion de los capitanes de Mescala y San Pedro, pues querian estos uno que los mandara quando salian á esta costa con las canoas.



Preguntado Como se acantonó en el cerro de Mescala y por que Dijo: que el mismo día que llegó Navarro a la Isla llegaron también los Indios viejos de San Miguel y le pidieron al Frayle que Navarro fuera á acantonarse al cerro de Mescala y que allí se le juntarian los pueblos de San Miguel, Santa Cruz, Ascatlan y Atotonilco.

Preguntado Si efectivamente se reunieron estos pueblos que cita en el expresado cerro Dijo: que enteramente solo el de San Miguel pues de Santa Cruz a los ataques asistieron 20 y se volvieron a su pueblo, los mismos de Atotonilco y de Ascatlan no sabe quantos.

Preguntado Cuantos salieron de la Isla y con que cañones Dijo: que salieron como 200 de los pueblos de Mescala, San Pedro, y San Juan y un cofoncito chico como el nuestro de ados, varios fusiles y algunas Lanzas y Machetes.

Preguntado Por que se embarcaron tan pronto, y que intenciones tenían Dijo: que casualmente el Declarante iba de la Isla con una canoa en que les llevaba tortillas & y que quando llegó al cerro se presentó un correo de Atequiza preguntando por el Comandante Navarro y le dijo que las tropas del Rey iban á sitiario por tres caminos, la partida que venia de Tepic, por el cerro de Comala la de la Barca por el Zapotito y nosotros por la Peña de S. Pedro Chican, que así viese donde ponía las familias, que primero había determinado ponerlas en el cerro grande de Santa Cruz pero luego dijo hera mejor embarcarlas para la Isla y que lo hizo así.

Preguntado Quien mandó este correo, como se llama y que señas tiene Dijo: que no sabe como se llama ni quien lo mandó: que es chico de Cuerpo, de color trigueño con un sarape blanco y montado en un caballo colorado.

Preguntado Si trajo algun papel y de quien Dijo: que luego quedó á Navarro de palabra lo que va espuesto, sacó un papel y se lo entregó á Felipe Rivera quien lo fue a leer aun paraje retirado y solo, que no sabe lo que contenía ni quien solo mandó.

Preguntado Quien es este Felipe Rivera

por donde anda y en que paraje estaba antes, Dijo: que hoyo decir es de unos ranchos que están junto á Atequiza, que estaba antes en el cerro de Atotonilco.

Preguntado Si la reunion que estaba en el citado cerro tenía intencion de atacar este campo, á aque parte querian ir Dijo: que había dicho Navarro que para atacar este campo tenía poca jente y pocos cañones y Municiones, que por eso no se atrevia á venir, pero que los de San Miguel y Santa Cruz querian que se estuviese en el cerro, con intencion segun se espresa de Robar por las Haciendas y ranchos vecinos y apoyarse en su Madriguera.

Preguntado Si toda la jente que estaba en el expresado cerro se embarcó para la Isla, o si quedaron algunos escondidos Dijo: que toda se había embarcado menos algunos de San Miguel que quedaron escondidos en las cuebas en un paraje que llaman el tanque en el cerro arriba del Pueblo.

Preguntado si quedó alguna partida de cavalleria que se marchase para otra parte Dijo: que no sabía y que solo sabe de los de San Miguel por que aun no han pasado los Santos y los tienen en las cuebas.

Preguntado Con que objeto salió de la Isla y que iba á buscar Dijo: que iban en la canoa seis para traer tres cavallos que había dejado escondidos Navarro en San Pedro Chican.

Preguntado Donde se halla Navarro Dijo: que está en la Isla con toda la jente que pasó.

Preguntado Quanta jente pasó de San Miguel y de los otros Pueblos Dijo: que del Pueblo de San Miguel pasaron como 90 hombres y que de los demas uno que otro pues los que asistieron a los ataques del Pueblo de Santa Cruz y de Atotonilco se volvieron a sus Pueblos.

Preguntado Si sabe con quien tienen comunicacion por esta Costa hasta Xocotepec Dijo: que solo con los Pueblos citados.

Preguntado Si sabe que algun Administrador dueño de Hacienda á algun otro les facilitase cavallos carnes & Dijo: que no sabe.—  
*Julian de Arizmendi.*

## NUMERO 86.

D. Joaquin Ramirez de Arellano, manifiesta á los vocales la causa de su disgusto con los contadores.—15 de Octubre.

En virtud de ser Electos V. EE. por la nacion del Soberano congreso Nacional, y siendo este un motivo poderosísimo para que atiende á esta mi solicitud, la hago en la forma siguiente, por medio del adjunto memorial, haciendo ver el contenido del oficio que incerto á V. EE. en el que soi injuriado, y desafiado, por los oficiales de esta contaduria y siendo las Ordenanzas de D. Felix Colon, las que nos rigen en nuestro Exerccio, las que prohiben con gravísimas penas á los Duelos y Desafios; y no queriendo yo concurrir en tan feo delito lo remito á V. EE. para que lo examinen y imponga el Castigo á dichos Sres. Oficiales de esta Contaduria, que lo executan en su expresado Oficio.

Dios guarde á V. EE. muchos años. Oaxaca 15 de Octubre de 1813.—*Joaquin Ramirez Arellano.*—Exmos. Sres. Vocales del Ilustre congreso, D. Carlos Maria de Bustamante y D. Manuel Crespo.

M. P. S.—Don Joaquin Ramirez de Arellano Sargento Mayor del Cuerpo Nacional de Artilleria y Comandante accidental, ante la grandesa de V. A. como mejor proceda en derecho digo: que He recibido el oficio que me pasó el Sr. Gobernador de esta Plaza D. Benito de Rocha y Pardiñas y en el he visto la solicitud de

los SS. Ministros que considero como insulto.

Mi Empleo por la Nacion me decora, y por consiguiente seria abatirme, el dar una Satisfaccion, para que no hay merito, por otra parte soi Militar, y desnudo de semejantes vilezas, (primero eligiera un Cadahalzo que degradarme en terminos tan raros).

El necescita cubrir las carnes de mi tropa, me estimula á pedir las por favor, que los quinientos pesos que me pagasen la mitad en plata, para conseguir las mantas mas comodas en obsequio del Erario; y viendo que se negaban, y sabedor que en Tanichi se hacen las Rayas con plata que los SS. Ministros y todos los Empleados patricios, gozan su sueldo lo mismo, y que el cobre es con el que socorren á nuestros infelices soldados, y á nosotros, sin que jamas veamos un peso plata, me acaloré efectivamente, y resultó que se me diese lo que pedia; prueba bastante de que habiendo Plata nos la negaban.

Es quanto tiene que decir á V. A. esperando se sirva hacer entender á los SS. Ministros qual es mi clase, por que segun su solitud, sé seguramente que gozo de las excepciones de un cochero &.

Oaxaca 15 de Octubre de 1813.—*Joaquin Ramirez Arellano.*



NUMERO 87.

El Sr. Matamoros al Sr. Morelos, parte de la accion de San Agustin del Palmar.—  
18 de Octubre.

La mañana del 13 del corriente (octubre), estando en la hacienda de San Francisco para marchar á Chalchicomula, tuve positiva noticia de que el convoy de tabaco procedente de Orizava, y custodiado de mil y mas hombres al mando de los gefes Martinez y Candano, debia dormir esa noche en San Agustin del Palmar. En el momento dispuse que el sargento mayor D. Rafael Pozos, asociado de los coroneles D. José Antonio Arroyo, D. José María Sanchez, y teniente coronel D. José Vicente Gomez, marchasen á observar su llegada y movimientos, durmiendo esa noche á sus inmediaciones para que á la mañana siguiente, 14 del que rije, dispusiera yo lo conducente al ataque, avisándome con anticipacion el punto que ocupaban.

Inmediatamente me dirigí para la hacienda de San Pedro, donde espedí orden imponiendo pena de la vida al que en accion voltease la espalda, y tres carreras de baquetas por doscientos hombres al que se entretuviera en coger alguna mula cargada, ó en desnudar á los cadáveres, con objeto de acreditar al general Calleja que nuestro fin particular no es robar, como publica. A las dos de la mañana del 14 salí de esta hacienda, y me encaminé á reconocer los puntos que debia atacar.

Efectivamente, me enteré del terreno, luego que el dia alumbró, y ya convenidos mis planes, observé el convoy tendido en el camino real, y espedí órdenes al mayor Pozos para que dividiendo la caballería en tres trozos atacara la retaguardia; y á mi teniente coronel D. José Rodriguez para que operando su caballería pié á tierra unida á la infantería

la dividiera en cinco guerrillas, y atacaran por todo el costado derecho á la línea del convoy. En este orden se rompió el fuego por todos los puntos; pero tan activo, que me privó con su humareda la observancia que yo hacia desde el punto en que me hallaba situado con un corto cuerpo de reserva para dar órdenes, segun lo exijieran las circunstancias; pero abriendo un poco la obscuridad, noté que el convoy marchaba apresuradamente ácia la vanguardia, y que en la retaguardia habia cargado toda la fuerza enemiga; con este motivo dispuse que la mayor parte de la reserva, y toda la guerrilla inmediata auxiliaran mi caballería; lo que observado por los enemigos, formaron al instante un cuadro reforzado á tres de fondo, que cubierto de sus caballos marchaba sin pararse ácia la direccion del convoy, sosteniendo el fuego con la mayor actividad; pero no fué tan violenta esta evolucion que me privara mandar que de las cuatro guerrillas de infantes se hicieran dos trozos, atacando el primero la vanguardia con un cañon, y el segundo el costado derecho, y que la caballería de la retaguardia, dividida en dos, lo ejecutara por esta y el costado izquierdo. Asi avanzaron mas de dos leguas sin cesar el excesivo tiro, hasta que dispuse abocar en la retaguardia de mi caballería, que operaba contra la de los enemigos, dos cañones á metralla, mandando que se retirase aquella abriendo claros, y creyendo los enemigos que esta retirada era verdadera, cargaron precipitados, contando por suya la victoria; pero descargando los cañones fueron muchos víctimas de su temeridad, y otros se pusieron en dsordenada fuga, envolviendo en ella el cuadro de su infantería. Vista esta escena por mí;

mandé tocar á degüello, voz que obedeció toda mi caballería con la mayor resolucion é intrepidez, internándose hasta el centro de los enemigos, y haciendo en ellos una terrible carnicería, por lo que asombrados y aturdidos huieron precipitadamente los que pudieron, y los que no, se rindieron, gritando en algarabía. . . ¡Viva la América! ¡viva nuestro general! Yo usando de piedad, mandé que no se matará á ninguno, y atándose á todos, quedasen prisioneros. Tengo en capilla al comandante Candano y un alférez de su cuerpo para fusilarlos esta tarde. El resto de prisioneros va caminando para esa ciudad á disposicion de V. A. quedando en este pueblo heridos gravemente, que no escapan la vida, tres de ellos. Y aunque está tambien en capilla para ser fusilado un capitán, le he perdonado la vida condescendiendo á las súplicas de este Sr. cura, que á nombre de todo el pueblo pedia la libertad de todos, y que con este hecho quede cubierto este vecindario con los enemigos; pero marcha en cuerda con los demas.

Lo estropiada que quedó mi caballería é infantería con mas de siete horas de fuego que sostuvo con entusiasmo y constancia desde las seis de la mañana hasta poco mas de las dos de la tarde, y el proyecto que formé de acreditar á Calleja que nuestras armas no se han tomado para robar, me impidieron el alcance de los fugitivos y de la carga que habia adelantado mucho.

La batalla fué dada á campo raso para des impresionar al conde de Castro Torreño de que las armas americanas se sostienen no solo en los cerros y emboscadas, sino tambien en las llanuras y á campo descubierto. La pérdida de los enemigos consistió, segun las noticias que con escrupulosidad he recibido de los comandantes de trozos, en doscientos quince muertos, trescientos sesenta y ocho prisioneros, entre estos el teniente coronel D. Juan Candano (sitiador del Sr. Bravo en Coscomatepec) en diez y siete oficiales, quinientos veintiu fusiles, catorce pares de pistolas, diez y nueve cargas de tabaco, que habiéndoseles estroviado se recogieron, sin incluir las que por los montes y camino se tomaron de los pueblos

inmediatos; pues me aseguran que en Puebla no entró ni la tercera parte de dicho convoy. Mi pérdida consiste en catorce muertos y sesenta y dos heridos, las tres partes levemente. Todos los oficiales y tropa que tengo el honor de mandar, se han portado á porfia con el valor que tienen acreditado; pero recomiendo particularmente á V. A. á los coroneles Arroyo, D. Miguel Inclán, capitanes D. Vicente Herrera, D. José María Pezera, y el de granaderos del Carmen D. Mariano Molina, con los tenientes D. Antonio Lara y D. Mariano Serrano, por la intrepidez y serenidad para batirle y ánimo que infundió en su tropa. Tampoco olvido el acendrado valor del mayor Pozos, y el de mi asistente Ignacio Echeverría, que por su mucho arrojo salieron heridos de las piernas, de bala de fusil. Entre el número de prisioneros no llegan á cien los criollos, pues los demas son gachupines. Como estas victorias son alcanzadas por favor especial del Altísimo, he mandado celebrar en este pueblo una misa solemne con *Te Deum*, con salvas de artillería, formadas las compañías de granaderos del Carmen en el atrio de la iglesia.

Dios guarde á V. A. S. muchos años.—S. Andrés Chalchicomula, y octubre 18 de 1813.  
—Mariano Matamoros.

Relacion de la accion del Palmar, por el capitán del regimiento de San Pedro, D. Manuel Zavala.

El 12 de octubre de 1813, á nuestra salida de Tacamachalco, se dió aviso al general de que una division mandada por el coronel Candano, habia salido de Orizava con direccion á Puebla, por lo que dispuso dicho gefe tomásemos el camino de S. Agustin del Palmar, y fuimos á dormir á la hacienda de S. Pedro, de donde me mandó continuarse mi marcha (despues de haber mudado la remonta), y me dirigí con doscientos caballos de mi regimiento de á caballo de S. Pedro, á tres leguas de aquella hacienda á otra, cuyo nombre he olvidado, en donde dormí, estando á tiro de fusil del enemigo, y allí recibí la orden que acompaño.

La mañana del 14 á las cinco de ella, luego



que Candano levantó su campo, me puse en marcha tomando el flanco derecho, y me vine llamándole la atención para dar tiempo á que nuestra division llegase al camino por donde debia pasar. Al llegar á una hacienda, cuyo nombre no tengo presente, me uní al Sr. Matamoros, quien me mandó continuase con mi tropa que componia el primer trozo, hasta detener al enemigo, interin la infantería podia llegar sin fatigarse, lo mismo que verifiqué alcanzando á Candano á un cuarto de legua de allí, en donde mandé echar pié á tierra, dejando solos veinticinco hombres montados, y le rompí el fuego por el mismo flanco derecho, sosteniéndolo hasta que llegó el general y dispuso el ataque, que detalla el parte que V. tiene.

Despues de concluida la accion me entregaron los prisioneros, y con sola mi compañía los conduje á la hacienda de S. Pedro, á donde llegué á las ocho de la noche, y al dia siguiente, 15 de octubre, llegué á S. Andrés á las diez de la mañana. Allí hicimos alto cinco dias para la ejecucion de Candano y otro oficial de Oaxaca.

El 21 salí con un escuadron de mi regimiento, custodiando los prisioneros para Tehuacán, protegido por la caballería del coronel D. Vicente Gomez, en donde los entregué, y me regresé á encontrar la division que marchaba ya á reunirse á la parte de ella que habia quedado al mando del coronel D. Mariano Ramirez en Tehuizingo, que lo encontramos en Chautla de la Sal.

El motivo de la salida de Tehuizingo, sabe V. que fué con el objeto de proteger al Sr. Bravo que se hallaba sitiado en Coscomatepec, y al mismo tiempo darse á reconocer por coman-

dante general de las provincias de México, Veracruz, Puebla y Oaxaca el Sr. Matamoros.

*El virey á Castro Terrefío, sobre la accion del Palmar.—19 de Octubre de 1813.*

Me he impuesto de nuevo con tanta sorpresa como disgusto por el duplicado de V. E. del dia 5 de la desgraciada accion de Martinez sin ejemplo en toda la insurreccion; y si la capital que corre mucho riesgo de perderse en mi ausencia no estuviese en tan evidente peligro, me hubiera puesto en marcha en el momento en que recibí la noticia; pero como su pérdida puede por su influjo en realidad y en opinion causar la de todo el reino, y acaso decidir de su suerte, es de necesidad absoluta tomar medidas que la dejen asegurada.

En este concepto, y en el entretanto que atiendo á este objeto el mas preferente, reunirá V. E. todas sus fuerzas, reorganizándolas con el mayor empeño y constancia, y proveyéndolas de cuanto puedan necesitar, sin embarasarse en abandonar puntos que no sea de absoluta precision cubra, de cuyas medidas dependen todas nuestras ventajas. Si el enemigo se acerca antes que yo haya podido proveer á la seguridad de la capital, le atacará V. E. con todas sus fuerzas reunidas, si esperase racionalmente un buen éxito; pero si dudase de él por las fuerzas enemigas, ó por otras causas, convendrá en este caso defender á Puebla con toda la fuerza reunida, dándome avisos todos los dias por cuantos conductos pueda V. E. facilitar. Zarzosa, que conduce doscientos caballos buenos, quedará en esa á las órdenes de V. E., y sucesivamente enviaré todos los auxilios que pueda.

## NUMERO 88.

Comunicaciones al Lic. Bustamante sobre varios asuntos.—18 y 22 de Octubre.

Exmo. Sr. Lic. D. Carlos Maria Bustamante.—Chilapa Octubre 18 de 1813.—Mi apreciado Amigo, Compañero y Sr. de toda mi estimacion: De las dos cosas que me dice V. E. en su favorecida de 28, exitan su emulacion no hay otra que verdaderamente lo merezca, que el haver estado y permanecer al lado del Eroe Morelos, y á por conocer sus virtudes, y yá por que és de aquellos hombres que solo tratados á fondo se conocen, y de este conocimiento resulta aquel amor grande huido con un respeto profundo que pocos hombres saben conciliarse; en lo demas no hé echo otra cosa que servir á la Patria como el Asno en cargar y sufrir, pues á la cortedad de mis luces poco hay que agradecer.

Siempre las obras de V. E. han merecido mi aprecio; pero el rapto lo coloco entre aquellas piezas que encienden la imaginacion, elevan la Alma y trasladan al hombre á aquel estado agradable en que se siente toda la nobleza de la racionalidad. Empleese esa eloquencia en proponer las mejores Leyes fundamentales de nuestro Reyno, y en aquietar las discordias que son anexas á una revolucion, se recelan entre nosotros, y fomentadas serian origen de nuestra desgracia.

Nada crea V. E. de Caravinas de Sihuatane-

jo; eso fué un cuajo de los muchos que tiene el Generalísimo para hacer formidar al Ene-migo; si así no fuese Yo seria el primer interesado en que se avilitasen á los Dragones, aunque no hubiera otro objeto que servir á V. E., en que tiene singular placer su atento Amigo y Servidor Q. B. S. M.—*Juan Nepomuceno Rosainz.*

Exmo. Sr.—Muy Sr. mio de toda mi atención y respeto: la permanencia en Chilpancingo que hé tenido por el tiempo de 37 dias me há enseñado sus necesidades, y mi obligacion la de dever manifestar á V. E. que siendo uno de sus menores servidores devo ofrecerme á V. E. para que me dispense sus ordenes, á efecto de que me prevenga lo que deva tenerle preparado á su posible comodidad: en tal concepto dignese V. E. comunicarmelo para Yo obrar como devo, en su obsequio.

Dios trayga á V. E. con toda prosperidad, y le guarde muchos años. Chilpancingo Octubre 22 de 1813.—Exmo. Sr.—Besa las manos de V. E. su menor servidor.—*Jose Maria Murguía y Galardi.*—Exmo. Sr. Lic. D. Carlos Maria de Bustamante Vocal Representante en el Supremo Congreso Nacional por la Provincia de Mexico.